

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Berdasarkan hasil yang diperoleh dalam penelitian ini dengan judul strategi lembaga pemberdayaan masyarakat melalui program kampung ramah lingkungan di Desa Cicadas Kecamatan Gunung Putri Kabupaten Bogor, dapat disimpulkan bahwa:

1. Salah satu strategi LPM dengan menggunakan pendekatan *the welfare approach* yaitu dengan mengadakan penyuluhan. Penyuluhan pengelolaan lingkungan ini merupakan sesuatu yang sangat dibutuhkan dalam penyebarluasan informasi tentang pengelolaan lingkungan kepada masyarakat. Sebelum program kampung ramah lingkungan berjalan, masyarakat perlu diberi penyuluhan mengenai pengelolaan lingkungan hidup. Dalam pelaksanaan kegiatan ini, LPM melakukan kerjasama melalui kesepakatan dengan instansi terkait yang mempunyai petugas penyuluhan lapangan. Untuk meningkatkan pengetahuan masyarakat, petugas penyuluhan memberikan sosialisasi dan bimbingan teknis tentang pengelolaan lingkungan hidup. Kegiatan penyuluhan ini sesuai dengan program-program dari kampung ramah lingkungan. Seperti pengelolaan sampah, perbaikan sanitasi, penataan lingkungan, penanaman pohon, pembuatan lubang biopori, mitigasi dan adaptasi lingkungan.
2. Strategi ini menggunakan pendekatan *the development approach*, yang bertujuan untuk mengembangkan proyek pembangunan untuk menanggapi kebutuhan yang dirumuskan masyarakat sendiri dengan bantuan pihak luar. Terdapat dua strategi yang dilakukan LPM, yaitu menjalin kemitraan dan mengadakan perlombaan BKRL. Banyaknya

perusahaan perindustrian di Desa Cicadas, menjadikan suatu potensi yang dapat dimanfaatkan bagi pemerintah Desa Cicadas dalam menjalankan beberapa program yang bermanfaat dan berdampak baik untuk masyarakat. LPM memiliki strategi dengan memanfaatkan adanya perusahaan-perusahaan tersebut untuk dapat berkontribusi dalam upaya pemberdayaan di masyarakat. LPM Desa Cicadas sudah bekerjasama dengan beberapa industri dan lembaga, contohnya seperti PT. Aqua, dan lembaga Human Initiative. Kerjasama ini sudah berjalan sejak tahun 2020. Lembaga HI dan PT. Aqua merupakan pihak yang menginisiasi bank sampah yang ada di desa cicadas. Salah satu strategi lainnya yang dilakukan LPM yaitu dengan mengadakan perlombaan KRL, sebagai upaya meningkatkan antusias masyarakat terhadap program tersebut. Perlombaan ini merupakan agenda tahunan sebagai bentuk apresiasi kepada penggiat lingkungan. Selain untuk meningkatkan antusias masyarakat terhadap program kampung ramah lingkungan, perlombaan ini juga bertujuan untuk mengawasi sejauh mana berjalannya program kampung ramah lingkungan di Desa Cicadas. Hal tersebut dapat menjadi indikator untuk evaluasi bagi LPM jika menemukan hal-hal yang menjadi kekurangan dalam pelaksanaan program kampung ramah lingkungan di Desa Cicadas.

3. Strategi dengan pendekatan *the empowerment approach* ini, bertujuan untuk berusaha memberdayakan atau melatih masyarakat dengan mengatasi ketidak berdayaan mereka. Pelatihan keterampilan merupakan strategi yang dilakukan LPM untuk memberdayakan masyarakatnya. Salah satu pelatihan keterampilan yang dilakukan LPM, yaitu pelatihan keterampilan kerajinan tangan. Dengan memanfaatkan sampah plastik menjadi kerajinan tangan adalah solusi yang cukup baik untuk mengubah sampah menjadi barang yang berguna kembali, bahkan

memiliki nilai jual serta dapat dikreasikan menjadi barang yang mempunyai nilai estetika. Pelatihan kerajinan tangan ini merupakan pelatihan yang digerakan oleh LPM, dengan harapan dapat meningkatkan SDM masyarakat dan secara otomatis menambah lapangan pekerjaan dan perekonomian masyarakat.

B. Saran

Pada penelitian strategi LPM dalam mengoptimalkan lingkungan hidup berkualitas melalui program kampung ramah lingkungan, peneliti akan memberikan saran:

1. Bagi subjek penelitian

Penelitian ini dapat dijadikan acuan ataupun evaluasi kinerja dari strategi yang telah dilaksanakan oleh LPM. Dengan menambah strategi lain seperti meningkatkan minat kewirausahaan masyarakat, meningkatkan rasa peduli masyarakat dalam pengelolaan dan pelestarian lingkungan. Dengan acuan dari hasil penelitian ini kemudian dapat dilakukan pengembangan lebih baik lagi sehingga tujuan untuk terciptanya lingkungan hidup berkualitas dapat tercapai.

2. Bagi peneliti selanjutnya

Bagi peneliti selanjutnya penelitian ini dapat berguna menjadi bahan referensi, rujukan, serta dari hasil penelitian ini dapat dikembangkan ke dalam pembahasan yang lebih detail mengenai salah satu rumusan masalah yang diangkat dalam penelitian ini, dengan tetap menggunakan metode penelitian kualitatif.